

Leçon 3 – Problème de santé publique

Professeur Hamadoun SANGHO

Objectifs pédagogiques

A la fin de cette leçon, les participants devraient être capables de :

- 1) Définir un problème de santé publique
- 2) Identifier les différentes phases de la gestion d'un problème de santé publique :
- 3) Décrire les difficultés d'un problème de santé publique

PLAN

I- Vu par la presse d'information

II- Selon les auteurs

III- Les différentes phases de la gestion d'un problème de santé publique :

IV- Quelles difficultés ?

« **Problème de santé publique** » est une expression que nous entendons et lisons un peu partout, tous les jours, dans des contextes fort différents.

« **Problème** = Question à résoudre par des méthodes logiques, rationnelles, dans le domaine scientifique ; difficulté souvent complexe à laquelle on est confronté » **Larousse**.

I- Vu par la presse d'information

Avant d'aller plus loin et de vous proposer une définition il est intéressant de voir comment la presse d'information et d'actualités s'empare de l'expression « problème de santé publique » et l'utilise.

Résultats

Le plomb, un problème de santé publique en Chine

La Presse Canadienne, 19:11, 15 août 2007, 355 mots, (Français)

PEKIN (AP) -- Le problème du plomb en Chine ne se cantonne pas aux jouets qu'y fait fabriquer Mattel. Outre les peintures, le métal était également présent dans des carburants fabriqués clandestinement jusqu'en 2004. Et les employés des ...

Un problème de santé publique

24 Heures, 27 juillet 2007, 153 mots, (Français)

- Fumer le narguilé nécessite d'inhaler de fortes bouffées de fumée, augmentant les risques de cancer des voies périphériques des poumons. De plus, la teneur en monoxyde de carbone (CO) et de goudron est de 10 à 100 fois supérieure à celle ...

L'allergie devient un problème de santé publique à Madagascar

Le Service en français de Xinhua, 19:40, 11 juin 2007, 129 mots,

(Français)

ANTANANARIVO, 11 juin (XINHUA) -- Environ 12% des Malgaches ont des problèmes d'allergie et l'allergie respiratoire est devenue un problème de santé publique à Madagascar, la rhinite allergique et l'asthme étant les formes les

Le dopage, un problème de santé publique selon Richard Pound, de l'AMA

La Presse Canadienne, 00:24, 14 mai 2007, 257 mots, (Français)

MONTREAL (PC) _ Le président de l'Agence mondiale anti-dopage,

Richard Pound, affirme que le public doit réaliser à quel point le dopage dans le sport constitue un problème de santé publique.

Après les premiers cas de cancer de la peau détectés, le XEESAL devient-il un problème de santé publique ?

All Africa, 14:01, 30 avril 2007, 854 mots, (Français)

Apr 30, 2007 (Sud Quotidien/AllAfrica Global Media via COMTEX) --

Après les premiers cas de cancer de la peau décelés dans notre pays, l'Association internationale d'information sur la dépigmentation artificielle (Aiida) a organisé le ...

II- Selon les auteurs

Didier Fassin propose la définition suivante :

« Est un problème de santé publique tout ce qui concerne le bien-être d'une collectivité et relève d'une intervention collective »

Cette définition englobe une multitude de faits, il semble donc important d'ajouter un certain nombre de critères tels que : fréquence, gravité, caractéristiques de la population concernée, rapport entre le coût et l'efficacité des mesures permettant de prévenir ou de traiter, tous les éléments qu'il est possible de quantifier mais aussi l'évitabilité.

La détermination d'un certain nombre d'indicateurs permet d'évaluer la réalité d'un problème de santé publique :

- les indicateurs descriptifs du problème tels que la prévalence, l'incidence, le taux de mortalité, de létalité permettent de présenter une vision objective. Cette situation est-elle fréquente ou rare, mortelle ou non... ?

- cependant il est aussi nécessaire de mesurer un certain nombre d'autres indicateurs tels que les conditions de vie, les équipements, les ressources financières, etc. afin de bien comprendre la situation dans son ensemble

Des termes tels que déficience, état de maladie et perturbation nous apparaissent correspondre davantage à la notion de «problème de santé» qu'à celle de «besoin de santé». Le problème de

santé correspond alors à un état de santé jugé déficient par l'individu, par le médecin ou par la collectivité..

III- Les différentes phases de la gestion d'un problème de santé publique :

- prise de conscience du problème par un certain nombre d'acteurs clés (associations, professionnels, chercheurs...);
- volonté politique de déterminer des priorités ;
- reconnaissance de problème dans des documents officiels ;
- mise en place d'une organisation impliquant la mobilisation de personnes chargées du dossier et allocations de ressources nécessaires à la mise en œuvre des actions.

IV- Quelles difficultés ?

Depuis quelques années les problèmes de santé tels que le VIH/SIDA, le paludisme, le diabète, les accidents de la circulation... ont pris une place croissante dans le débat public et ont été de plus en plus médiatisés. La difficulté associée à cet état de fait est la gestion des priorités d'actions.

L'expression **problème de santé publique** est très souvent accompagnée d'adjectifs et superlatifs.

Il est courant d'entendre ou de lire un **véritable** problème de santé publique un problème **majeur** de santé publique, un **important** problème de santé publique, un **nouveau** ou un **récent** problème de santé publique. Contrairement aux problèmes financiers ou de communication les problèmes de santé publique ne peuvent jamais être petits ... Pourquoi ? Parce que l'expression a comme première fonction d'ATTIRER l'attention, attention du public, et attention des pouvoirs publics.

Ainsi, nous pouvons remarquer que les mentalités évoluent et que la société vit de plus en plus, au moins en France, dans le mythe du risque zéro avec une forte préoccupation sécuritaire. Pour cette raison tout peut devenir un problème de santé publique.